

M. Descadeillas : « Il n'y a pas de trésor à Rennes-le-Château »

Cet article du *Midi-Libre* paru le 30 juillet 1975 est, en quelque sorte, le compte rendu d'une conférence à Rennes-les-Bains animée par René Descadeillas dont le thème était le trésor de Rennes-le-Château.

M. René Descadeillas était, samedi soir, l'invité de la station thermale de Rennes-les-Bains. Cet érudit, qui fut pendant de nombreuses années le conservateur de la bibliothèque de Carcassonne, parla du trésor de Rennes-le-Château.

Il est vrai qu'il est aujourd'hui difficile de parler de Rennes-le-Château sans mentionner le trésor. Pourtant, M. Descadeillas, qui travailla sur Rennes-le-Château avant même que l'on parle de trésor, est sans contestation possible une des personnes les plus aptes à parler de ce village.

La salle du foyer municipal était comble (comme quoi il y a un public dans la région) quand M. Yvon Blanc présenta en quelques mots le conférencier.

Puis M. Descadeillas se lança dans le vif du sujet en faisant un historique récent de Rennes-le-Château et de son trésor. Tout commence en 1956 quand une équipe de chercheurs commence à creuser les massifs de fleurs et à sonder les caves de l'hôtelier Noël Corbu.

Une société des sciences carcassonnaise décide alors d'envoyer deux chercheurs pour étudier ce fameux trésor. M. Descadeillas sera l'un d'eux et, de là, va naître sa thèse de doctorat sur « les derniers barons de Rennes-le-Château ». M. Descadeillas, qui a alors accès au livre de l'abbé Saunières et à son courrier, se rend vite compte que « le trésor de Rennes-le-Château n'existe pas ».

En 1967 (50 ans après la mort du curé), l'affaire tombe dans le domaine public et l'on peut alors consulter les archives diocésaines. Les pièces du procès de l'officialité contre le curé de Rennes permettent d'éclairer d'un jour nouveau ce personnage. Depuis cette date, d'ailleurs, les livres se sont multipliés sur le trésor de Rennes-le-Château et la soi-disant fortune de l'abbé Saunières.

QUELQUES DECOUVERTES

Il serait injuste de dire, comme le fit remarquer M. Descadeillas, que le curé de Rennes n'a jamais rien trouvé dans son église. Il semble en effet qu'au cours de travaux de restauration, il ait découvert deux rouleaux manuscrits portant les plans de l'église et qui dataient du début de la construction de celle-ci : VIII^e ou IX^e siècle.

Au cours d'autres travaux, l'abbé Saunières trouva « une oule » remplie de pièces d'argent. Là aussi, le conservateur de la bibliothèque de Carcassonne donne une explication plausible : le curé réfractaire qui fut obligé, sous la Révolution, de s'exiler a dû cacher ses maigres économies avant de partir pour l'Espagne.

Qui était donc Béranger Saunières, curé à Alet puis au Clat avant de venir à Rennes-le-Château ? Séminariste médiocre, il s'ennuyait ferme à Rennes et entreprit donc des travaux pour restaurer son église et une maison.

Pilleur de tombes ? Cela n'est pas impossible car certains bijoux portés par des femmes de la région provenaient certainement de la seule tombe riche de Rennes.

M. Descadeillas fit ensuite revivre les démêlés du curé constructeur avec le Conseil municipal puis sa véritable faim de terre qui le poussa à acheter sous le nom de sa bonne, Marie Benard-Denarnaud, une série de terrains. Puis, furent construits la tour magdale et le belvédère

et commencèrent les réceptions dont on a souvent exagéré le faste.

C'est ainsi que trois heures durant, M. Descaidellas raconta par le menu la véritable histoire de Rennes-le-Château. De trésor, il n'y en eut jamais et toutes les légendes que l'on peut inventer n'y seront pour rien. Avec un langage simple et à la portée de tous, le conférencier a su montrer que Rennes-le-Château était « son » sujet. Pour le bien connaître, il reste très méfiant sur tout ce que l'on peut raconter par ailleurs. Les chercheurs de trésors ne seront pas, on s'en doute, convaincus pour autant. On n'a pas fini de retourner la terre de Rennes malgré l'interdiction de toute fouille.

Ce trésor n'est-il pas la forme matérielle de l'espoir ?



M. Descaidellas : un érudit qui sait fort bien « vulgariser » sa science.



Une vue partielle du public.

Envoyer vos commentaires à : asso-RLC.doc@orange.fr
ou directement sur la news